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今日关注 委员通道“干货”不少折射出什么
直抒己见

亚夫循于时，陈王耀千古
中 学 语 文 教 材 中 删 掉 了《陈 涉 世

家》，替之以《周亚夫军细柳》。许多人不
赞同。我也不赞同。

《陈涉世家》的灵魂是反抗精神。无
论高呼“王侯将相宁有种乎”，或是不接
受命运的安排，与其因为大雨耽误了行
程，静待秦朝廷的严厉处罚，莫如揭竿而
起，拼一个轰轰烈烈，内中激荡的都是汹
涌澎湃的反抗精神。

《周亚夫军细柳》始则如“先进工作
者材料汇编”，继而满是阴暗的权谋，弥
漫着一股浓浓的黑暗风。

教材中选用的是“先进工作者材料汇
编”。即周亚夫驻军细柳营时，汉文帝去
视察，居然连大门也进不去。直到派出专
使，告知周亚夫说要劳军，才勉强进了军
营，且在军营中只能缓行，不能任意驱驰。

那是一种动漫式的写法。其实皇帝

出巡，肯定要提前通知、预为准备的。礼
节性地迎接一下，但是不能铺张，不能严
重干扰正常的工作秩序，于古今中外皆
然。明知道皇帝来视察，故意闭门不纳，
那不是军纪严明，那是刻意表现，是装。

而且，后续是怎样的呢？“既出军门，
群臣皆惊。”众大臣还以为周亚夫要造
反，所以惊。周亚夫当时没有受处罚，是
因为汉文帝吃这一套，认为这样才是真
将军。汉文帝临终时，告诉儿子景帝，周
亚夫是将才。

周亚夫是将才吗？他真是。在平定
七国之乱中，他居功至伟。但景帝并不
信任他，时刻提防他造反。

有一次，景帝把周亚夫召到宫中来，赐
他饮食。席上是一大块肉，不仅没切开，而
且连筷子也不给。那意思就是：您老人家
当着我们的面用手抓吧。周亚夫自行让掌

管宴席的官员给他取筷子来。景帝冷笑
道：“你要求挺多啊。”周亚夫回去时，景帝
看着他的背影说：“这样的人怎么会甘于做
我儿子的臣子。”应该就起了杀心。

后来，周亚夫的儿子给他买了五百
件殉葬用的盔甲盾牌，被立案、下狱。周
亚夫说：“我只不过买了一点殉葬用的器
物，怎么能说我要造反呢？”狱吏的回答
是：“你活着的时候造不成反，死了还不
服，准备在地下造反！”

据说周亚夫在狱中绝食五日，吐血而
死。究竟是自杀还是他杀，谁说得清楚！

两篇文章都出自《史记》。《史记》中
的记载并不能说特别可信。换个角度，
古 人 对 于 历 史 的 态 度 也 不 是 太 追 求 真
实，而是追求有所表达，作情感的宣泄，
作理想生活方式的体现，作某种精神的
展示。所以，唐太宗设立史馆，组织人编

写史书，即俗称的“正史”，却被许多人批
评 。 大 家 在 乎 的 并 不 是 历 史 本 身 的 真
伪，而是朝廷垄断历史的叙述、评论权。
一旦朝廷垄断了历史的叙述、评论权，不
可能不大肆伪造历史。在历史并不首先
成其为科学的时代，私人著史也避免不
了道听途说、不严谨，甚至不排除自行编
造，但整体而言，内中总还闪烁着理想
的、道德的光芒。而朝廷垄断了历史的
叙述、评论权，有意编造却大体围绕着伪
善愚忠展开。彼此间显然有高下之分。

中国的古代史书并不将真实放在第
一位，无论“正史”“野史”亦然，这是我们
应该了解的。

以文本说事，则司马迁写周亚夫，就
是写了一个固执的军人的悲剧。一个很
会装的军人，一个坚持所谓“非刘氏不得
王，非有功不得侯”的汉家传统的军人，

一个生活在权术圈内、终被权术逼死的
军人。时过境迁，当高官厚禄、绝世武功
已化作云烟，如果说周亚夫的人生经历
中还有动人之处，便只剩下了被皇帝公
然羞辱时，敢于主动要一双筷子，维持最
起码的人格尊严。仅仅只是要一双筷子
而已，怎么比得上陈胜等揭竿而起。

人的反抗精神贯穿了古今。在现代
社会里，公民的反抗往往不是暴力的抗
争，而落实为对自然、正当权利的坚守，
对典章制度本身的正义性的追求。没有
公民群体、每一个个体的抗争，勇敢地对
典章制度条文中的不合理处说不，不可
能有规则的正义，不可能有社会善治。

相对而言，《陈涉世家》故事、文本更
好，而反抗精神依然且必将永远是公民权
利、素质中的不可或缺的组成部分，却被

《周亚夫军细柳》替换，非常不妥当。（许斌）

对“围猎”老人养老钱
要坚定说不

不 少 人 对 春 晚 小 品
《“儿子”来了》印象深刻。
小品在博人一笑的同时，
淋漓尽致地揭露了保健品
市场的乱象。不法商家的
精准“ 围猎”，让自己赚了
个盆满钵满，却掏空了部
分老人的腰包，不仅使得
他们的养老成了问题，有
的还影响了家庭和睦，这
显然不利于社会的和谐稳
定。对此，政府部门要加
强监管，子女们要常回家
看看，老人们要提高辨别
能力。不要轻信商家的花
言巧语，在小恩小惠面前
保持定力，避免钱包和身
体双双受损。 （高永维）
朋友圈过度“晒娃”过犹不及

打 开 微 信 朋 友 圈，喜
欢“ 晒 娃 ”的 网 友 不 在 少
数，有些人更是因为晒娃
过 于 频 繁 、过 于 高 调 ，被
冠 之 以“ 晒 娃 狂 魔 ”的 称
号 。 但 是“ 晒 ”与“ 炫 ”之
间并没有明确的界限，往
往 只 是 一 步 之 遥 。 当 家
长 用“ 晒 孩 子 ”来 体 现 自
己的价值时，孩子变成了
牺 牲 品 ，家 长 越 想 成 功 ，
孩子就会越辛苦，他们成
了 装 点 家 长 价 值 的 附 属
品 。 这 对 被 晒 的 孩 子 并
不 是 好 事 。 不 管 是 在 微
信群还是在朋友圈，过度

“ 晒 娃 ”都 是 弊 远 远 大 于
利的，说明了部分家长的
不成熟、不自知，正是情商
低的表现。 （苑广阔）

“工匠精神”托举
美丽中国的不朽伟业

“ 大国工匠 2018 年度
人 物 ”1 月 中 旬 揭 晓 。 从

“文物修复界泰斗”李云鹤
到 特 种 熔 融 焊 接 工 高 凤
林，从中国第一代核燃料
师乔素凯到电网系统特高
压 检 修 工 王 进...... 这 些 平
时 不 为 人 知 的 大 国 工 匠
们，用勇敢和毅力升华了
自身价值，也为时代价值
标 注 了 前 行 的 坐 标 与 航
向。每个人在自己的岗位
上发光发热，做到精神永
不缺“钙”，让“工匠精神”
成为扎根于血脉的精神导
向与奋斗标杆，才是缔造

“美丽中国”真正的源头活
水! （王凯磊）

如果在街头搞个随机采访：你希望
两会的代表委员们说些什么？想必大多
数人会不假思索地回答：当然是老百姓
所 关 心 的 那 些 实 实 在 在 的 事 情 啊 。 那
好，近日的报道中就有一句人们所期盼
的话：委员们的回答“干货”不少。

报道说，3 月 3 日下午，全国政协十三
届二次会议开幕会结束后，人民大会堂

“部长通道”开启。另外，首场“委员通道”
在人民大会堂一层中央大厅北侧举行。
全国政协委员吴伟仁、陈冯富珍、张云勇、
海霞、余留芬、王宁利、施一公、潘碧灵、宋
纪蓉等 9 位委员先后接受采访，深空探索、
5G 元年、近视预防、科教兴国等热点问题
频出，委员们的回答“干货”不少。

不妨列举一二。全国政协委员张云勇
在谈到 5G 时说，目前我国 25 个省市区正
在进行 5G 网络试点，央视去年的春晚和今
年的两会都采用了 5G 进行传送，可以说我
国即将进入 5G 元年。5G 不仅快，而且非
常智能，5G 正在改变我们的行业、改变我
们的社会，助力中国走高质量发展之路。

全国政协委员王宁利关注的则是我
国近视发病年龄越来越小的问题。近视
眼防控没有神医，没有神器，防控必须是
国家战略、全民行动。我们花了五年时
间做了评估，表明正确、规律做眼保健操
确实可以缓解视力疲劳。但不能把希望
都寄托在眼保健操上，需要和学业减负
以及增加户外运动一起进行综合防控才

能真正达到效果。
搞媒体时间长了，有一句话听得都

有点腻味了：一定要紧紧抓住读者的眼
球。那么今天，不管是 5G 网络，还是近
视眼防控，应该都非常理想地达到了媒
体领导所要求的此种目的。试想一下，
明年两会之时 5G 就可大规模使用，大家
就可以享受高带宽、高质量、高体验、高
智能的 5G 网络，只要思维、情感正常的
人，谁人不会不激动？近视眼防控没有
神医，没有神器，防控必须是国家战略、
全民行动。这铿锵有力的话语，既透着
理性、客观、实事求是的味道，又传递出
党和政府对人民健康高度关注、高度负
责的担当精神，谁人又不会不产生应有

的共鸣？
民生无小事，枝叶总关情。人民政

府把“人民”作为定语，本身就说明体恤
民生始终是党和政府念念在兹的情怀。
正如习近平总书记所指出的，“把以人民
为中心的发展思想体现在经济社会发展
各个环节，做到老百姓关心什么、期盼什
么，改革就要抓住什么、推进什么，通过
改革给人民群众带来更多获得感。”委员
通道“干货”不少，当是题中本义。

对国家而言,两会商讨的是社稷民
生、国家大计；对民众来说,两会是倾听百
姓心声，研究有关民众生产生活和切身
利益的实事。不管你身在何处，不管你
从事何种职业，两会上都有你关注的面

和点，5G 网络和近视眼防控代表这面和
点不是正合适吗？委员通道“ 干货”不
少，透出的显然是浓厚的为民之情。

民意包含民众的意愿、意志、意见，
意愿是其根本利益的反映，意志是社会
发展的根本指向，意见则是社会进步的
推动力量。民意作为现代政治的基石，
只有遵从它、实现它才能夯实执政的根
基，社会才会更加稳定和谐。委员通道

“干货”不少，谓之民主政治建设的又一
进步应该并不为过。

关注民生，畅达民意，这与建设中国
特色社会主义的根本要求一脉相承。委
员通道的“干货”如同初春的脚步，虽然
轻盈，但却坚定。 （姚村社）

三、公私混淆式高级黑
这种高级黑，特别容易出现在典型

塑造中，把一个人的私人生活与公职行
为混淆起来，或把两者对立起来，或者把
公职凌驾于私生活私人情感之上，结果
都黑了政策和人性。

比如我看过一则报道，说某地某个
警察“放弃婚礼而去参加比武，让新娘一
个人拜堂”——通讯员自己写稿时可能
写得泪流满面，可后面的跟评却是一片
骂声。比武谁不可以替你去，可结婚是
一辈子的事啊。为什么非要把两者对立
起来？医生为了给病人做手术，不顾隔
壁做手术的父亲；法官一心扑在工作上，
不顾生病的父母。医生加班过劳猝死，
当地卫计委发文让全市医生向他学习，
都属于高级黑。

去年上半年网媒转载媒体的一则报
道，题为《湖北扶贫干部与女贫困户结
婚：一来二去便熟悉起来》，讲了一个扶
贫干部和女贫困户的爱情故事，在扶贫
工作中，两人一来一去便熟悉起来，有了
感情，最近领了结婚证。按理说，这是好
事，天下有情人终成眷属，应该祝福他
们。——可为什么这篇报道读来那么让
人 感 觉 别 扭 呢 ？ 就 是 公 私 混 淆 在 一 起
了，结婚是私人的事，扶贫是公事，写扶
贫干部，应该写他的扶贫成绩，让多少百
姓脱贫了，写私人“脱单”就偏离扶贫主
题且容易引发负面联想。

四、恶捧领导式高级黑
领导工作做出了政绩，当然要夸，要

赞扬好干部，可有些事不能夸，特别是那
种“本来就应该做的事”“本来就应该做

好的事”“过去应做而没做好的事”，用力
过猛地夸，就是高级黑。

某 家 媒 体 宣 传 八 项 规 定 带 来 的 变
化，规定之前，公款吃喝很严重，规定之
后，这种风气得到了很大的遏制，他们就
举了一个案例：我们省有这样一个厅级
干部，快了中秋了，回乡下老家看望老
人，就开着自己的私家车回去了，自己掏
钱给老人买的月饼，自己花钱请老人在
酒店吃了一顿饭。那篇文章的标题叫：
父亲说，自己掏钱买月饼，这就对了。结
果网友奔走相告说，某报刊文称，副厅长
开私家车自掏腰包吃饭。这不就把领导
给黑了吗？

还有的赞美，过于低级，不过脑子，
比如一个好人，基于人性做了一件好事，
被赞扬，当然可以，但有媒体评论就无限

拔高，动不动就上升到某种精神，某种高
度，甚至说“ 她的义举跟政府的正确引
导、优良环境的熏陶密不可分”，没逻辑
地吹捧，恶捧，生拉硬扯，就是低级红了。

五、完美塑造式高级黑
也 就 是 把 人 写 得 特 别 完 美 ，没 有

任何瑕疵，不食人间烟火，没有人情味
儿 ，这 也 是 高 级 黑 。 比 如《人 民 的 名
义》中，观众最喜欢的不是那个完美的
检察官，而恰恰是有缺点的达康宝宝、
赵东来。相比完美，网友更喜欢真实，
你塑造得那么完美，稍微有一点问题，
偶 像 的 光 环 立 刻 会 坍 塌 ，成 为 吐 槽 和
解构对象。

网络传播就是这样，哪怕 99.99%都
是好的，但被发现有 0.01%的问题，也容
易被放大。——除非你自己主动面对那

0.01%，而不是掩饰和美化。比如领导做
秀，其实做秀也不是什么坏事，有时就得
秀一下，比如市长为体现对环卫工人的
关心，凌晨 5 点到马路上跟环卫工一起扫
马路，体验辛苦。——这事儿挺好，网友
不会吐槽，但为什么新闻上网后跟帖一
片骂声呢，就因为多加了两个字：偶遇。
记者偶遇市长如何如何，这就是高级黑
了，让人感觉太假。

某地创建全国卫生城市，领导高度
重视，都上街扫地，一张照片摆拍，一群
领导在扫地。——这样塑造领导形象，
看看后面的网评：领导都在扫什么？扫
的是寂寞吗？地上本来没有东西，扫着
扫着就有东西了。你看，黑得好惨，其实
不是网民黑的，而是那种“摆拍照”把领
导给高级黑的。 （曹林）

高级黑低级红的十种表现及防范 （系列之二）

超方便！九江市民足不出户就能办理养老金资格认证啦！
本报讯（九江新闻网记者柳飘蕙）对于养老金领取人员

来说，定期进行的现场认证资格核查经常会给他们带来一
定困扰，尤其是长期在外地居住的市民更是平添了不少
麻 烦 。 近 日，九 江 新 闻 网 记 者 获 悉，1 月 份 上 线 的“ 江 西
人社”手机 APP，可办理企业养老保险退休人员资格认证
业 务 ，这 意 味 着 九 江 市 民 足 不 出 户 ，只 需 用 手 机 就 可 完
成认证的全部操作。

“ 这样就方便多了，以后在家就可以操作了。”4 日下
午，家住濂溪区莲花镇 58 岁的熊阿姨在濂溪区社保局服
务 大 厅 工 作 人 员 的 帮 助 下 ，下 载 手 机 APP“ 江 西 人 社 ”，

现 场 拍 照 后 上 传 实 时 头 像 申 报 ，认 证 得 到 通 过 。 此 后 ，
熊阿姨不用出门，在家里用手机就可搞定养老金资格认
证事宜。

说起以前为居民办理养老金资格认证工作，濂溪区社
保局服务大厅主任胡荣昌说：“每年 2 至 5 月份是集中认证
期，全区有 1 万多名企业退休人员，每年都需进行资格认
证，以此堵住养老金流失‘黑洞’。但以往的管理模式，程
序大多属于手工，所以整个业务处于不完全的信息化管
理，办事的老百姓仍需到窗口进行繁杂的填表审核审批，
特别不方便。”

随着智能手机的普及，手机 APP“江西人社”通过“互联
网+社保服务”模式成为便民的有效手段。该 APP 采用手机
实时拍摄的照片来上传头像申报认证，居民只需一键拍照，
就能通过生物识别技术即参保人员进行眨眼、摇头等相应
动作，对真实性做出认证；实现参保人员“登录一次认证一
次”，彻底解决以往发放中认证不及时，多领、冒领养老金等
屡禁不止的难题。

不过，新技术的使用也遇到了一定的障碍，比如一些老
年人没有智能手机，也看不懂怎么操作，更有一些行动不便
的群体需要人帮助……考虑到这些实际情况后，胡荣昌表

示，其实这也能解决，为了免去老人来回跑的麻烦，鼓励市
民家中的年轻人帮助老人进行认证。

手机认证操作流程如下：
参保用户可在华为、小米、oppo 等手机应用市场或 APP

store 下载“江西人社”APP。下载完成后的操作如下：点击
APP 右下角的“个人中心”——点击未登录的头像——点击
登录界面左下方的“新用户注册”——进入“人脸识别”环节
——输入手机号进行注册——注册成功后，登录 app——点
击待遇资格认证。据悉，该操作即可为自己认证，也可为他
人认证。

南山公园万朵红梅竞相开放
九江人快去踏青吧！

掌中九江见习记者 王兆清

三月的九江，春意正浓。3 月
4 日，在南山公园的梅园内，数万朵
红梅争相怒放，经历了异常漫长阴
雨天气的九江市民们，自然也不会

放过这个千载难逢的踏青赏花的
好机会，纷纷走出家门，邀上三五
好友，带着最好的心情，徜徉在漫
天绯红的花海之中。

自九江市委民声通道和九江市政府
民声直通车入驻掌中九江新闻客户端，共
建掌中九江“民声”频道以来，市民通过掌
中九江反映的建议、意见和诉求都通过市
委民声通道、市政府民声直通车进行交
办、转办、督办，为更好服务市民，我们会
梳 理 出 一 些 市 民 关 注 热 点 重 点 问 题 发
布 。 在 掌 中 九 江 app 页 面 下 端 找 到【民
声】频道，点击【提问】，输入内容就可以向
我们提问了！

1.网友提问：搬迁入住怡庐苑，户口
落迁哪个派出所？

市政府民声直通车办理回复：入住怡
庐苑，户口落迁八里湖新区分局九龙派出
所，因九龙派出所目前尚未正式启动管理，
可以先到八里湖分局长江路派出所处理。

2.网友提问：火车站广场的地下通道

本不是单行线，装修之后怎么地上的线变
单行线了？通过了交警部门吗？到底怎
么回事？

市政府民声直通车办理回复：2018 年，
九江火车站改造工程启动。火车站改造完
成后，内外广场及周边道路的交通组织要重
新进行规划，其中火车站下广场与庐山南路
相交的转盘将拆除，原转盘路口将安装信号
灯，火车站靠西侧匝道将实行单向通行。

3.网友提问：原来美丽的十里河南岸
水木清华段是附近市民休闲娱乐的好地
方，现在都成了垃圾场、菜地。请有关部
门将其治理恢复！

市政府民声直通车办理回复：十里
河、濂溪河是我市中心城区的重要河流，
河 道 水 质 及 两 岸 环 境 问 题 群 众 密 切 关
注。为彻底解决十里河、濂溪河流域环境

问题，2018 年，市委市政府将两河（十里
河、濂溪河）流域综合治理列入了全市重
点项目进行推进，并由长江三峡集团具体
负责治理工作，计划于 2020 年底全面完
工。目前，已对两河治理工程进行了规划
设计，即将全面启动治理工作。届时，两河
流域水质和两岸环境将得到彻底整治。诉
求人所反映的十里河水木清华段垃圾堆放
和 私 自 开 设
菜地等问题，
也 在 此 次 治
理 范 围 当
中 。 工 作 人
员 已 将 此 情
况 告 知 了 诉
求人，诉求人
表示满意。

全 媒 问 政 民声直通车
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一件事一群人，我们要用一杯奶茶温暖浔城
掌中九江记者 金明

在九江一些我们经常看到的地方，有
一群我们常常忽略的人，无论天气如何，
他们依然坚守在自己岗位。

当你还在清晨的睡眠中，是他们扫出
了第一个劳动的音符；当你感叹交通的井
然有序，是他们在冰冷的寒冬下挥汗如
雨；正是因为他们的勤劳工作，在岗位上
的恪尽职守，才保障了我们舒适便捷的工
作生活。

他 们 中 有 交 警 、环 卫 工 人 、外 卖 员
等等……为了生活，他们习惯了在四季
中 扮 演 着“ 超 人”的 角 色 。 无 论 是 连 绵
阴雨你躲在家中取暖抱怨，还是春光美
好你在踏青自拍，他们都坚守在工作一
线 。 一 声“ 辛 苦 啦”，一 个 微 笑，一 次 关
心，善 意 的 小 确 幸 每 天 都 在 发 生，有 一
种 爱 心 叫 你 们 辛 苦 啦 ！ 这 一 次 换 我 们
向你致敬。

也许你总在感叹天气不好，周边的
一起都是那么的湿冷。现在，这一次就
可以让你感受到九江城市的温度。3 月
16 日上午，由九江日报社新媒体中心掌
中 九 江·CoCo 都 可 联 合 主 办 的“ 情 暖 三
月 —— 爱 心 下 午 茶 ”公 益 活 动 即 将 开
启，走 上 街 头，为 他 们 送 上 一 杯 暖 手 的
CoCo，听 听 他 们 的 故 事 ，感 受 这 个 城 市
的温暖。


